
证券代码：605007                         证券简称：五洲特纸  

衢州五洲特种纸业股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

编号：20220213 

投资者关系活动

类别 

 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

现场参观             电话会议 

□其他 （请文字说明其他活动内容） 

参与单位名称 

华创证券、南方基金、天弘基金、国投瑞银基金、浙商证券、光

大保德信、西部利得基金、红土创新、进门财经、中欧瑞博、广

发基金、东方证券、兆天投资、中银基金、永赢基金、兴证全球

基金、工银安盛、中泰证券资管、中金公司、博远基金、汇丰晋

信基金、信宁投资、准锦投资、国金证券、泽泉投资、榕树投资、

少薮派投资、乘是资产、融通基金、中欧基金、华宸未来基金、

同犇投资、太平洋保险、望正资产、长江证券、新华资产、湘财

基金、国华人寿、中再资产、建信基金、从容投资、恒越基金、

复胜资产 

会议时间 2022 年 2 月 13 日  15:00 

会议地点 衢州五洲特种纸业股份有限公司会议室（电话会议） 

上市公司接待人

员姓名 

董事会秘书：张海峡先生  

副总经理：曹亮先生 



投资者关系活动

主要内容介绍 

1、Q4 开始造纸行业，市场反馈煤推动能源价格上涨，带来企业

成本端的压力，咱们成本端从 4季度看包括展望今年有没有一个

指引？ 

公司在衢江区有部分产能，能源外采，去年四季度动力煤价格上

涨导致蒸汽外采价格上升。就产品结构来看，不同特种纸产品吨

纸蒸汽耗用量不同，衢州基地产品中白卡占绝大部分，总体来说，

去年四季度受影响可控。目前公司主要产能来自江西基地，该基

地蒸汽和电力有自己的热电联产自给自足，今年以来，江西基地

4 条产线已全部投产，能耗的规模效应已逐步显现。政策层面看，

保障能源价格稳定是主基调，去年四季度动力煤涨价造成的能源

成本上升应该为暂时性事件。 

 

2、食品卡供需情况？ 

50万吨食品卡投产后，投资人特别关心产能消化问题，需求端

增量有多大。从目前 1月份销售情况看，食品白卡现在是供不应

求的状态，产能爬坡目前也比较理想，没有其他因素影响下，全

年产能利用率 70%预计可以达到。 

销售情况：1)目前食品卡的需求比较旺盛，河南省刚颁布了从 3

月 1 日开始全面禁塑。今年整个食品白卡需求预期还是不错的，

我们看现在以纸代塑的趋势可能比预期得更好，国家政策方面引

导会更快；2）欧美地区疫情严重，国际业务食品白卡需求很旺

盛，我们预期食品白卡出口量会同比增加较大，这也是目前供不

应求很大的原因。 

 

3、公司对未来每年新增产能的展望？ 

去年年底新增产能已经达到近 80万吨，单食品白卡已是行业第

一。公司在湖北汉川项目已有实质性进展，如能评批复等，我们

会加快去推动项目的投建。 

 



4、传统白卡比如太阳也切换到食品，具体怎么看竞争格局？ 

友商同时投产了较大的白卡纸机，目前行业新增的 3 条产线总产

能大约 200万吨左右，应该是能够被市场消化掉（包括社会卡和

食品卡）；另一个重要原因还是在出口方面，由于疫情、欧洲罢

工，供应链部分中断，中国的供应量上升很快。这个出口情况可

能会贯穿全年。 

 

5、公司整体大的战略方向：有向大宗纸扩展的想法吗？ 

公司在未来新基地考虑会投产一部分大宗纸。原因为： 

1）根据江西基地的经验，特种纸与大宗纸共同生产可以实现效

益最大化，降低生产成本。 

2）从环保角度来看，多纸种生产能降低环保排放，要求符合清

洁生产要求。 

 

6、公司食品卡产能具体数据？ 

目前公司食品白卡产能为 78 万吨，包括原有产能 28 万吨，新增

产能 50万吨。50万吨食品卡新增产能预计 2022年可以投产 35

万吨。 

 

7、食品白卡是否会有偏大宗化的销售策略？ 

由于食品白卡规格型号较多，目前仍属于定制化产品。销售仍然

会直接和下游客户进行对接，不会存在经销商经销模式。 

食品白卡大宗化生产和销售的可能性不大，食品包装纸细分度

高，规格较多，超过 10个产品，很难做到批量化生产。其次终

端客户的认定很重要。 

 

8、食品卡出口也是点对点的模式吗？ 

是的。 

 



9、公司的定价模式？ 

公司的定价既考虑到成本问题，主要是浆价因素，同时也会考虑

市场供需问题，不是单纯的成本加成问题；同时还会考虑客户关

系以及未来价格调整的相关考量。 

 

10、在供求关系较好的情况下，公司会将原材料价格上涨因素传

导到下游吗？ 

从目前的供需情况来看，原材料价格上涨因素会较为顺利地往下

游传导。 

 

11、从长纬度来看，可持续的和相对稳定的毛利率水平大概是多

少？ 

2021 年上半年食品白卡毛利率创历史水平，下半年受原材料价

格影响有所下滑。公司追求健康可持续的盈利水平。 

  

12、全国各省禁塑令推进情况？ 

2018 年，国家出了史上最严禁塑令；2020年，海南岛全岛禁塑；

2022 年 3 月，河南省出台全面禁塑的政策。预计今年其他省市

也会陆续出台相关政策。 

由于公司下游客户直接对接市场需求，从公司产能新增消化情况

来看，未来中国以纸代塑的进程发展较快，社会卡和食品卡都是

以纸代塑政策的受益者。 

 

13、液体包装纸和食品白卡的区别？ 

液体包装纸是食品白卡纸的一部分。公司长远预期 20 万吨液体

包装产线会定向高端牛奶液包，同时也会生产更高端的液体包装

纸等。 

 

14、2022 年出口收入与增速预期？ 



以纸代塑是全球性的趋势，欧美发达国家以纸代塑的进程较中国

更快。食品白卡供应链上游主要集中在欧洲和中国，由于疫情，

欧洲出现罢工，供应链中断，中国的供应量快速上升。中国产品

的性价比较高，我们认为近期中国白卡纸的出口情况将持续向好 

 

15、国外客户和国内客户的定价是否相同？ 

会受汇率波动影响，但总体定价相同。 

 

16、自制浆线的品种？自制浆成本与进口浆成本的差距？ 

自制浆线全部为木浆浆线。目前海外阔叶浆生产成本为 300美元

/吨左右，进口最新报价远高于生产成本。 

 

17、自制浆原材料成本波动较小吗？ 

目前木片价格波动幅度小于木浆价格波动幅度。而且国内纸浆生

产成本较国外低，自制浆还可以节省部分物流成本。 

 

18、如何看待长期食品卡行业竞争格局? 

在市场前景看好的前提下，是良性竞争的态势。 

 

19、二手设备生产效率对公司利润率的影响？ 

二手设备与新设备的生产效率差不多。 

 

20、2022-2024 年食品白卡行业的产能投放情况？ 

根据公开资料，食品卡：2022 年底，仙鹤股份 30万吨食品白卡

投产。社会卡：2022年-2023 年，联盛纸业 100万吨白卡投产；

广西玖龙 100万吨白卡投产。 

 

21、公司未来的产能投放情况？ 

 20 万吨转债募投产能预计 2023 年底投产。由于产能爬坡，预



计今年投产 35万吨，2023年有 15万吨产能增量。 

  

22、如果行业需求增长较快，2023 年是否会出现供不应求以及

价格上涨的情况？ 

理论上应该会。但也需要考虑和社会卡的价差。 

  

23、社会卡可以转产食品卡吗？ 

难度大。社会卡可以转产一部分低端食品卡，但是中高端的食品

卡不会使用社会卡机台生产。  

 

附件清单（如有） 无 

日期 2022 年 2 月 13 日 

 


